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Optimismo económico sube 
al nivel más alto en siete años

ARROJÓ EL ÍNDICE DE CONFIANZA QUE LA USS ELABORA DESDE 2011

En lo que se trata de proyectar la 
Región a futuro, el Índice de 
Confianza en la Economía 
Regional, ICER USS, resulta ser el 
más positivo de los últimos siete 

periodos medidos. Esto es, desde 
el 2011 a la fecha. El sondeo mues-
tra que el 56% cree que la situa-
ción mejorará en los próximos dos 
años, mientras que un 35% que 

será igual y sólo un 9% dice que 
peor.  
Sin embargo, hay aspectos en 
que los encuestados se mantienen 
con una percepción recatada. Sólo 

el 25% confía en que la situación 
económica familiar está peor que 
el año pasado, el 19% como mejor 
y un 56% la tilda de regular. A su 
vez, en los ítems laborales, un 41% 

espera que habrá menos cesantía y 
un 40% piensa que será igual junto 
con un 18% que estima que se 
incrementará.

Habitantes del Bío Bío tienen mirada positiva sobre el futuro y evalúan con un 5,1 a la región.
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Disputa por la 
Gobernación  
genera nueva 
batalla en RN
Gabriel Torres es resistido por diputa-
dos electos que promueven a Héctor 
Muñoz. Y otros nombres salen a la luz.

POLÍTICA PÁG.4

Carabineros dio inicio oficial al plan preventivo “Verano Seguro”, que contempla un contingente policial 
dedicado exclusivamente al resguardo de los bañistas y veraneantes que llegan a las ciudades turísticas 
de la zona. Entre ellas, se encuentran Lota, Coronel, Arauco, Los Ángeles, Quillón, Cobquecura y Tomé.

Por un verano más seguro
UdeC presenta el 
concierto final del 
octavo concurso 
Jóvenes Talentos

CIUDAD PÁG.8

Plan
contempla un contingente policial 
dedicado exclusivamente al resguar-
do de los bañistas y veraneantes.CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12
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EDITORIAL: EL SENTIDO DE CONVOCATORIA DE LA FERIA DE ARTE POPULAR
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Nicanor, vaya y vuelva cuando quiera 
Señor Director: 

Cuando lo innumerable y lo duradero toma posición en la 
obra de una persona, pasarse de los 100 años te mantienen por 
siempre en la nómina de los recién llegados. Nicanor Parra San-
doval, antipoeta de este pedazo del mapa del mundo, miembro 
indiscutido de la geografía de la poesía chilena, ha partido. 
Tomó la decisión de salirse del mundo después de ir bailando y 
cerrándole el ojo al lenguaje por más de un siglo. 

Su trabajo literario no se olvidará, su sola presencia 
marcó un antes y un después, una suerte de caos que 
reconfiguró el tablero de los versos de la década del 
50´, un continuo ‘revolverle el gallinero’ a la pomposi-
dad de la atmósfera de la época que le tocó vivir. 

Con la aparición de ‘Poemas y Antipoemas’ el pano-
rama literario, liderado principalmente por Neruda, es 
tensionado por esta reivindicación del lenguaje, por esta forma 
de devolverle los sentidos a la palabra diaria, al imaginario del 
ciudadano a pie. Con los años la obra de Parra incluso reivindi-
ca el ‘mal gusto’ devolviéndole la posibilidad de agudizar y con-
notar la carga emotiva de su discurso. 

El antipoeta quedará como el primer twittero, como el espí-

ritu de los memes que aún no se han creado, como quien revo-
lucionó la poesía devolviéndola a la boca y principalmente a los 
ojos de las personas simples. Como un estudioso, como un tra-
ductor de su país, como un hombre que atrapaba fragmentos al 
vuelo y los devolvía al imaginario colectivo en forma de flecha. 

Parra se guardará en el equipo poético de todos los tiempos, 
se le recordará por el sarcasmo fino y la ironía veloz. Parra, la 
forma de reír de los chilenos, el hombre que el Nobel se lo per-

dió en su burocracia y purismo inútil. 
Nicanor, vaya y vuelva cuando quiera que no creo 

que el paisaje llamado Chile cambie tanto de aquí al 
próximo siglo. Seguiremos siendo el paraíso de los pa-
nes mal repartidos y promediados al antojo de las ci-

fras económicas. Seguiremos siendo el país en donde 
caben todos los gatos encerrados y la “musiquita de los 

patriotas”. Total “aquí no se respeta ni la Ley de la Selva”. En el 
hueco negro de las pizarras nos seguiremos viendo. El embuti-
do de ángel y bestia partió. 

 
Franco Muzzio 
Extensión Cultural, U.Central

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ERIC FORCAEL DURÁN, PH.D. 
Profesor Asociado Universidad del Bío-Bío

Leo Heran    @LeosHeran 
“Se pasó Piñera de no pedir autoriza-
ción al Frente Amplio y al oficialismo 
para cada uno de sus ministros”.

Despedida de Nicanor Parra 
 
Señor Director: 

Magistral despedida de Nicanor 
Parra: Voy y vuelvo, me recuerda el 
dicho: lo bueno si breve, dos veces 
bueno. Una síntesis de pensamiento, 
se despide como poeta. Toda una 
lección país que pudimos apreciar 
desde provincia al ver parte de su 
despedida desde la Catedral: cubier-
to por la laboriosidad y el amor de su 
madre y el respeto de quienes acu-
dieron a expresar su reconocimien-
to. Supo ser el mayor, siendo aún 
adolescente, al optar por lo que le pa-
reció la mejor opción; ante la pobre-
za y la carencia del soporte paterno, 
opto: por el estudio y no se equivocó. 
No podía faltar: el canto de su her-
mana Violeta, hija de una familia nu-
merosa que supo desarrollar sus ta-
lentos. Cuando ya se ha vivido inten-
samente, los últimos mensajes son 
claves, a veces, una palabra basta. 
Recuerdo, al instante, los versos de 
Teresa de Avila: Quien a Dios tiene 
nada le falta, sólo Dios basta. Estima-
do lector, desde ahora leeré al Parra 
humano y divino, era también, un 
hombre de gestos que con toda su 
humanidad así se despide. Todo un 
educador. Agregue usted lo que falta. 

 
Irma Hermida Labarca 
 
Arrepentido estoy 
 
Señor Director: 

Siempre me arrepentí y hoy más 
que nunca, el no haber tomado la 
cátedra de Literatura que impartía 
Don Nicanor Parra  cuando estudie 
en la Facultad de Ciencias Físicas y 
Matemáticas, amigos que si lo hi-
cieron, decían que sus clases eran la 
mezcla  perfecta de anti-poemas 
con ecuaciones físicas y matemáti-
cas, en donde el número Pi, general-

mente era el protagonista. 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
El principio generador 
 
Señor Director: 

Ayudar a transformar la “vibra-
ción baja” (materialismo, violencia, 
exaltación del ego, etc...)  en “vibra-
ción alta” (nuestra divinidad oculta 
tras capas de condicionamiento so-
cial y religioso y de miedo) reclama la 
colaboración de todos, para no de-
jarnos vencer por ellos y aportar --
¿cuándo mejor que ahora?-- nues-
tros dones y talentos, y elevar así la 
frecuencia vibratoria.  

Si queremos un mundo de vibra-
ción alta, debemos evitar dilapidar 
nuestras energías en luchas defensi-
vas e improductivas debidas al miedo, 
y centrarnos en aumentar nuestra 

consciencia personal y compartirla.  
Así evitaremos también que el Nue-

vo Orden Mundial que llaman y que 
pretende el control de las “masas” des-
de su oscura trastienda, conveniente-
mente apoyado por medios de comu-
nicación afines, especialmente televi-
sivos, se consolide.  

 Intentarán boicotearnos de cual-
quier manera posible. Por ejemplo, in-
troduciendo señuelos falsos, como 
hasta ahora, que pretenden engañar-
nos dándonos “gato por liebre”, pero 
venceremos si nos mantenemos cons-
cientes y centrados en nuestra propia 
guía interna, sabiendo que sacudirnos 
la vergüenza y la pesada carga de 
nuestras culpas y cumplir luego cada 
uno con su Palabra es el principio ge-
nerador de nuevos mundos, armóni-
cos en este caso.  
 
Gerardo Hernandez Zorroza 

Renuncia de fiscales  
 
Señor Director: 

Un capítulo más sobre problemas 
al interior del Ministerio Público se 
escribió con la salida de los fiscales 
Sres. Carlos Gajardo y Pablo Noran-
buena. Estos renunciaron debido a 
su discrepancia con la decisión de 
aplicar el procedimiento de salida 
alternativa al Senador Moreira. Sin 
embargo, estas situaciones de con-
flictos en esta institución no son 
nuevas, ya que un caso escandaloso 
involucró el año 2011 al Fiscal Re-
gional del Bio Bio Sr. Julio Contardo, 
cuyo actuar reprochable al dar a co-
nocer antecedentes de una causa 
secreta poniendo, con su irrespon-
sabilidad, en riesgo al informante en 
una importante investigación, ge-
neraron la renuncia del extraordi-
nario fiscal y jefe de Talcahuano Sr. 

Andrés Cruz. La condición de auto-
nomía quizás provocan estas pug-
nas internas, lo cierto es que una vez 
más la imagen de la Fiscalía de Chi-
le queda en cuestionamiento. 
 
Gary Parra Sanhueza 
 
Futuro ministro de Salud 
 
Señor Director: 

Se dio a conocer gabinete que du-
rante 4 años estará a cargo de un go-
bierno que tomará las políticas y de-
cisiones más importantes para el 
progreso del país y el bienestar de 
sus ciudadanos. 

En salud, se nombró a un experto 
en Gestión y en Salud Pública, y eso 
es bienvenido. Quizás al Dr. Santeli-
ces le faltan años de  trabajo en el 
área pública, ahí donde se atiende a 
más del 70% de la población, pero 
quienes hemos seguido su trayecto-
ria y valoramos sus capacidades y 
compromiso con una sociedad más 
justa, esperaremos “que sepa condu-
cir un buque siempre a punto de zo-
zobrar” en las turbulentas aguas de 
las listas de espera, de la falta de pro-
fesionales en áreas críticas y de espe-
cialistas en regiones, y de la buena 
aplicación de las políticas AUGE sin 
afectar las patologías no GES. 

La demanda por más centros de 
salud, hospitalarios y ambulatorios, 
por vía estatal o por sistema de con-
cesiones, será otro desafío del go-
bierno de Piñera y de su Ministro. El 
programa de Salud del candidato y, 
hoy Presidente electo, que tuvo la 
participación activa del Dr. Santeli-
ces, enfatizaba en más y mejor ges-
tión. Eso, el nuevo Ministro sabe 
cómo hacerlo. 

 
Dr. Jaime Contreras P. 
Decano Facultad de Medicina U. 
Andrés Bello

Hace unos días la comunidad fue 
sorprendida por una noticia que 
cuestionaba a la Universidad del Bío-
Bío, respecto de 923 millones no co-
brados a profesores que fueron a per-
feccionarse, tanto en Chile como en 
el extranjero. 

Si bien la información publicada 
da cuenta de nombres y cifras ema-
nadas de un informe de Contraloría, 
ésta carece de dos aspectos funda-
mentales: el técnico, y el más impor-
tante sin duda, el humano. 

En lo técnico primero recordar 
que, la experiencia internacional 
muestra la positiva correlación que 
existe entre en el aumento del PIB de 
los países, y el número de postgra-
duados por millón de habitantes. So-
bre esta base, el esfuerzo realizado 
por la UBB apoyando a sus académi-
cos para perfeccionarse, y con ello es-
tar a la altura de otras prestigiosas 
universidades en Chile y el mundo, es 
simplemente encomiable. 

En este sentido, lo que no tomó en 
cuenta la información publicada, es 
que de los 400 casos analizados, no 
más del 15% de ellos presentaba al-
guna observación (no término del 
programa de estudios por ejemplo); 

más aclarar que don Vicente tiene, 
además, su situación ya regularizada; 
a la espera sólo de un par de detalles 
administrativos. 

Pero el caso del profesor Pita no es 
aislado. Existe detrás de cada acadé-
mico apoyado por el programa de 
perfeccionamiento de la UBB, una 
realidad distinta; algunas tan dramá-
ticas como las de aquellos que no pu-
dieron concluir sus estudios por enfer-
medad. Sin dejar de mencionar a quie-
nes han tenido que lidear con el peso 
que significa dejar familia, amigos, 
etc., para ir en busca de un postgrado 
en otra ciudad o país. Sólo quienes 
han pasado por el tormentoso proce-
so de obtener un Magíster o Doctora-
do, pueden dimensionar el alto costo 
emocional que esto significa. 

En suma, una institución seria y 
prestigiosa como la UBB, que hoy se 
alza como la 4ta universidad en Chi-
le en docencia, no puede ser juzgada 
por arriesgarse a tomar en sus manos 
el tremendo desafío que demanda 
formar a sus académicos, con el fin 
de seguir ofreciendo los más altos 
estándares de excelencia académica 
e investigativa; orgullo de nuestra re-
gión. ¡Grande UBB!

tasa más que razonable si se consi-
dera que no estamos hablando de 
zapatos, sino de formación de capi-
tal humano avanzado. ¿Cuánto es-
fuerzo puede significarle a un estu-
diante de postgrado (un docente en 
este caso), la sola obtención de la su-
ficiencia investigativa (qualifying 
examination), para recién poder dar 
comienzo a su tesis doctoral? 

Pero hay una dimensión mucho 
más profunda en todo proceso de 
perfeccionamiento académico, y 
que tiene que ver con el investigador, 
con el académico, con la persona de-

trás de cada caso. 
Por ejemplo, el haber menciona-

do tendenciosamente al distinguido 
profesor Vicente Pita y su parentez-
co con el Sr. Rafael Garay fue de una 
desprolijidad increíble, que vulneró 
la honra de un académico que ha en-
tregado su vida formando a genera-
ciones de profesionales, quienes hoy 
como exalumnos, junto a colegas y 
autoridades, coinciden en que el 
profesor Pita no es sólo un tremen-
do formador, sino que además es 
querido y respetado por toda la co-
munidad universitaria. No está de-

Cayita Mardones 
“Esa no es la solución...hasta cuándo sopor-
tamos la gente de bien escondernos de los 
ladrones mal nacidos y la Justicia que?”.

Perfeccionamiento de 
profesores en la UBB

“Yo me voy de aquí a fin de mes: no quiero 
que quede en mi consciencia el peso de que 
le pase algo a quienes trabajan conmigo”. 
María Fernanda Sutter, dueña de local 
que cerrará sus puertas tras sufrir 6 
robos en un año.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

H
ace una semana 
que se inauguró la 
Feria de Arte Po-
pular  ubicada en 
el Parque Bicente-
nario de Concep-

ción, en su versión 54, cifra en sí 
misma digna de señalar. Descrita 
como la mayor feria artesanal de 
Chile, fue instalada inicialmente a 
partir de 1964, como parte insepa-
rable de la época de verano, en el 
Parque Ecuador, transformándose 
en un tradicional espacio de en-
cuentro cultural.  

Se reitera de esta manera, cada 
año, la  manifiesta  voluntad del 
municipio penquista  de apoyar la 
creación artesanal. En sus propios 
términos, se busca abrir paso a la 
exhibición y venta de las obras de los 
creadores para rescatar y vivir el 
patrimonio y la identidad nacional 
y, por el otro, generar para la comu-
nidad un ámbito de intercambio y 
de formación.  

Con ese propósito, se hace con-
verger las manifestaciones artesa-
nales con muestras informativas 
sobre la creación, espacios de exhi-
bición, muestras audiovisuales y es-
pectáculos que enmarcan la pro-
ducción de la artesanía de chilenos 
y extranjeros. No una simple expo-
sición y venta, sino más bien una ins-
tancia de encuentro del público con 
los creadores, observar en muchos 
casos el trabajo artesanal, el diseño 
y la elaboración, el uso de materia-
les, las destrezas necesarias y la ori-
ginalidad de cada producto. 

Cabe una reflexión para valorar el 
significado  de esta muestra,  la ar-
tesanía, que describe tanto al traba-
jo como a las creaciones realizadas 
por los artesanos, un tipo de arte en 
el que se trabaja fundamentalmen-
te con las manos, creando diversos 
objetos cuya  característica funda-
mental es que el  trabajo  se desarro-
lla sin la ayuda de máquinas o de 
procesos automatizados, lo que 
convierte a cada obra artesanal en 
un objeto único. 

Hay otra circunstancia no siem-
pre evidente, el artesano trabaja con 
lo que existe en el territorio donde 
vive, con materiales propios de su 
entorno y por lo mismo con una 
identidad  implícita, de esa manera, 
la materia prima básica es trans-
formada mediante  técnicas tradi-
cionales, que pertenecen al patri-
monio comunitario, lo cual permi-
te al artesano crear diferentes 
objetos de variada calidad y maes-
tría, imprimiéndoles, además, va-
lores simbólicos e ideológicos de la 
cultura local. 

Es el valor agregado a la Feria, las 
culturas locales que se reflejan en los 
objetos expuestos, a veces orna-
mentales, otros de uso doméstico, 
otros de vestuario o como imple-
mentos de trabajo, de ahí la trascen-
dencia de esta muestra, que en esta 
oportunidad ha convocado a 140 
expositores, de ocho países. En la 
oportunidad los asistentes podrán 
apreciar y adquirir el trabajo de ar-
tesanos chilenos y extranjeros, mu-
chos de los cuales son elaborados en 
la misma feria. 

Por otra parte, esta muestra  es 
complementada con la presentación 
de bandas y conjuntos musicales 
muy conocidos y de indudable atrac-
ción, que se presentan en las tardes 
de sábados y domingos hasta el cie-
rre el domingo 4 de febrero con un 
destacado humorista nacional.  

Este evento ya es parte de la tra-
dición penquista, es también el lar-
go prólogo de la recuperación de 
un sector de la ciudad que lenta-
mente se incorpora al plano de la 
urbe. Sorteadas la barreras que aún 
existen, Concepción volverá a mirar 
al río, uno de sus más representati-
vos referentes geográficos, la feria, 
como ha venido ocurriendo con 
otras actividades masivas desarro-
lladas en ese lugar,  es un poderoso 
argumento para ampliar los her-
mosos espacios de nuestra ciudad.

El artesano trabaja 

con lo que existe en 

el territorio donde 

vive, con materiales 

propios de su 

entorno. La materia 

prima básica es 

transformada 

mediante  técnicas 

tradicionales del   

patrimonio 

comunitario,  

imprimiéndole, 

además, valores 

simbólicos y 

estéticos de la 

cultura local. 

EN EL TINTERO

de encargado de la biblioteca 
de la prisión y se pasaba el día 
leyendo. Fue allí  cuando deci-
dió hacerse novelista y donde 
elaboró una lista de todos los 
libros que pensaba escribir, 
un documento impresionante 
que incluye 137 títulos distri-
buidos en diferentes series, sa-
gas y colecciones, hasta con tí-
tulos provisorios. 

Sus novelas, especialmente 
aquellas sobre el oeste nor-

teamericano, tuvie-
ron un éxito uni-

versal, llegó a ser 
el autor alemán 

más leído, bien 
por sobre los 200 

millones de ejemplares, 
sin moverse de su escritorio, 
a base de mapas, guías de via-
je e imaginación sin fronteras. 

Los cuatro años tras las re-
jas le dieron al joven Karl un 
tiempo para pensar, había 
una tremenda biblioteca 
donde estuvo, es interesante 
imaginar lo que habría suce-
dido si la cárcel de Zwikau 
hubiera tenido en cambio,  
internet y  setenta y dos cana-
les de televisión. 

 
                       PROCOPIO

Las cosas que 
caben en la cabeza

MÁS WORD, MENOS EXCEL

Ser alemán, haber vivido 
en la segunda mitad del siglo 
diecinueve y la primera dé-
cada del siguiente, haber que-
dado ciego en la infancia y re-
cuperar la vista por motivos 
desconocidos a los cinco años 
y ser pobre de solemnidad, 
no es el mejor de los escena-
rios para ser un escritor fa-
moso del salvaje oeste, pero 
ese fue el caso de Karl May.  

A lo mejor, como niño cie-
go, su mundo interior 
se alimentó con 
los relatos de su 
padre y de su 
abuelo, relatos 
que le permitieron 
construir escenarios a 
base de sólo palabras. La for-
mación valórica, eso sí, no le 
quedó demasiado clara, se de-
dicó por largos primeros años 
de su vida, a la delincuencia 
en pequeña escala,  robos, ti-
mos, fraudes, lo suficiente 
como para enviarle varias ve-
ces a la cárcel. 

En la prisión de  Zwickau 
tuvo una temporada más pro-
longada, cuatro años, afortu-
nadamente para sus futuros  
lectores  y gracias a su buena 
conducta, consiguió el puesto 

El sentido de   
convocatoria de la 
Feria de Arte Popular
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Un duro entrevero tuvieron en Twitter 
los senadores por el Bío Bío Jacqueline 
van Rysselberghe y Felipe Harboe por la 
postergación de la votación por el aumen-

to de las penas a quienes cometan pesca 
ilegal. 

El reclamo de Harboe se debió a la sus-
pensión de la votación y acusó a JVR de 
“victimizarse falsamente”. 

A esto, la parlamentaria respondió que no 
estaban todos los parlamentarios, y que pe-
dían sesionar con todos los presentes.

JVR y Harboe discuten en Twitter por votación en Comisión de Pesca
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AL MENOS CINCO NOMBRES SE MENCIONAN

Cuando aún se realizan ajustes 
para definir la lista de subsecreta-
rios que acompañarán al presiden-
te electo, Sebastián Piñera, en su 
segundo periodo presidencial, 
poco a poco se comienzan a defi-
nir los nombres de las autoridades 
regionales.  

Los plazos no están claros, pues 
si bien en un momento se habló de 
la primera quincena de febrero, la 
senadora y presidenta nacional de 
la UDI, Jacqueline van Ryssel-
berghe, comentó que Piñera toma-
rá vacaciones y, probablemente, a 
su retorno, la segunda quincena 
del mismo mes, se darán a conocer 
el nombre de los intendentes. 

A la fecha lo que se sabe es que se-
rían dos los nombres con mayor 
ventaja, el ex seremi de Desarrollo 
Social, Sergio Giacaman, y sobre 
todo, la actual consejera regional 
(core), Flor Weisse, quien además 
de estar bien evaluada, es militan-
te de la UDI, partido que asumiría 
la intendencia del Bío Bío. 

Es por lo anterior, además de 
otras razones relacionadas con 
equilibrios políticos a nivel nacio-
nal, que la gobernación de Concep-
ción debería quedar en manos de 
RN. Y, al interior, del partido de la 
estrella se está generando un fuer-
te disputa por el cargo. 

 
Los nombres 

Son, al menos, cuatro los nom-
bres que suenan como probables: 
Gabriel Torres, Héctor Muñoz, Ro-
bert Contreras y Alejandro Sáez. 

La disputa, sin embargo, estaría 
centrada en los dos primeros nom-
bres, el del ex consejero regional y 
el actual concejal de Concepción, 
ello porque el último es promovi-
do por los diputados electos del 
Distrito 21, Leonidas Romero y 
Francesca Muñoz, quienes ade-
más cortaron relación con Torres, 
tras la elección. 

El problema es que, hasta hace 
unos días, quien se perfilaba con 
fuerza para el cargo era justamen-
te Gabriel Torres. 

El diputado electo no disimula su 
molestia con Torres e, incluso, con 
el diputado electo de Ñuble, Frank 
Sauerbaum, a quien menciona 
como el promotor de la opción del 
ex edil de Hualpén. 

“Lamento mucho, siendo muy 
buen amigo mío, que el diputado 
Frank Sauerbaum, esté tratando de 
poner nombres en una región que 
no es la de él. Yo no voy a ir a propi-
ciar o promover nombres a Ñuble. 
Cuando salen nombres apoyados 
por él, la verdad es que me compli-
ca”, sostuvo Romero.  

Frank Sauerbaum respondió.  
“Si alguien del gobierno, cercano 

a Piñera, cree que mi opinión sobre 
una eventual autoridad es relevan-
te, yo la voy a dar, porque quiero que 
al gobierno le vaya bien. Y si a al-
guien le incomoda, lo lamento. Por 
lo demás, nosotros seremos región 
a partir de septiembre, y de aquí a 
esa fecha voy a opinar de lo que 
pasa en el Bío Bío con toda tranqui-
lidad”, comentó Sauerbaum. 

Lo cierto, es que fuentes de Chi-
le Vamos en Santiago, dicen que el 
problema de Héctor Muñoz es su 
relación con la diputada electa (son 

Tensa disputa en RN 
por la gobernación  
de Concepción 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Nombre de Gabriel Torres es resistido por diputados 
electos que promueven al concejal Héctor Muñoz. En los 
últimos días han surgido otros dos nombres. 

matrimonio), un hecho que “Piñe-
ra no va a permitir, porque al día si-
guiente de la designación lo van a 
salir a criticar”. 

De hecho, la diputada dice que el 
nombre de su marido es propues-
to por Romero y que ella lo está 
apoyando “porque Héctor se ha he-
cho un nombre solo en la política 
local. Él es el concejal más votado 
de la provincia de Concepción”. 

Agregó, además, que también es 
opción que asuma una seremi 
como la de Desarrollo Social. 

 
Plataforma política 

En las huestes políticas regiona-
les, no es misterio que el edil pen-
quista está trabajando hace mu-
cho tiempo para poder llegar a la al-
caldía de Concepción, pero fuentes 
cercanas, no descartan su interés 
por otro cargo de elección popular.  

En otras palabras, la disputa al 
interior del partido de la estrella se 
explica también como una plata-
forma político para los eventuales 
designados. 

Las mismas fuentes, dijeron que 
la preocupación de Sauerbaum, 
está en Ñuble. De hecho, se cree 
“en un 95 por ciento” que el delega-
do presidencial que reemplazará a 
Lorena Vera, será Horacio Bórquez, 
hombre muy cercano al diputado. 

También había surgido el nom-
bre del ex seremi de Vivienda, Ro-
drigo Saavedra, quien definitiva-
mente se estaría perfilando como 
gobernador de la provincia de Bío 
Bío, con el apoyo del diputado elec-
to Cristóbal Urruticoechea.  

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

GABRIEL TORRES ex consejero 
regional y otrora edil de Hualpén.

HÉCTOR MUÑOZ actual concejal 
de Concepción.

RODRIGO SAAVEDRA ex seremi 
de la Vivienda, es carta en Bío Bío.
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Como una jornada ejemplar, 
con alta convocatoria y partici-
pación, fue catalogada por los 
participantes la votación reali-
zada el pasado 6 de enero en 
Hualpén, en el marco del pro-
grama Hualpén Suma, desa-
rrollado por ENAP junto a las 
poblaciones más cercanas a 
sus instalaciones. 

Fueron 3.327 los vecinos que 
llegaron a sufragar para definir 
los proyectos prioritarios en 
cada sector y que se llevarán a 
cabo con fondos de ENAP, en-
tre 2018 y 2020. 

La iniciativa obedece a un 
modelo de gestión y trabajo 
que ENAP viene desarrollando 
desde 2015 con los vecinos de 
las poblaciones más cercanas 
a sus instalaciones, donde bus-
ca mejorar su calidad de vida 
y generar valor compartido. 

 “Estamos tremendamente 
satisfechos con el entusiasmo 
de nuestros vecinos y la masi-
va concurrencia a esta verda-
dera fiesta ciudadana. Este éxi-
to es una señal de que estamos 
haciendo las cosas bien y que 
los vecinos están motivados 
con esta nueva forma de rela-
cionamiento con la comuni-
dad que como ENAP hemos 
impulsado”, señaló Patricio Es-
tay, gerente de ENAP Refine-
ría Bío Bío. 

“Este es un logro y un ejem-
plo de cómo queremos seguir 
construyendo la relación con 
nuestros vecinos, escuchando 
sus necesidades y desarrollan-
do juntos soluciones concretas 

PubliReportaje

REALIZAN INÉDITO PROCESO DE VOTACIÓN 
PARA DEFINIR PROYECTOS PARA EL 
MEJORAMIENTO DE SUS BARRIOS 

ENAP Y VECINOS DE HUALPÉN

que sean valoradas por ellos”, 
añadió Francisco Henríquez, 
director de Relación con las 
Comunidades de ENAP Refi-
nería Bío Bío.  

En definitiva, son 33 los pro-
yectos que se ejecutarán du-
rante los próximos 3 años, don-
de las iniciativas más votadas, 
que serán construidas en 2018, 
son la incorporación de áreas 
verdes, iluminación, zonas de 
juegos y ejercicios en calles 
como Yugoslavia, Rumania y 
Silesia; la habilitación peatonal 
con veredas y cruces en el sec-
tor del Canal Price, y de ele-
mentos de seguridad como el 
cierre perimetral de algunas 

sedes sociales, lomos de toros 
y señalética vial.  

En la jornada participaron 16 
juntas de vecinos: El Triángulo, 
Esfuerzo Unido, 18 de Sep-
tiembre, Bernardo O’Higgins, 
Irene Frei, Osvaldo Muñoz, Pa-
tricio Aylwin, Solar de Hual-
pén, Padre Hurtado 1, 2, 4 y 5, 
La Floresta 3, Villa Los Notros 
y Prados de la Floresta, las que 
están agrupadas en 10 secto-
res de intervención. 

Vecinos, los más contentos 
“La participación es muy 

importante, porque van a ser 
proyectos para mejorar nues-
tro entorno y sentirnos bien 
de llegar a nuestro hogar y ver 

todo lindo”, indicó María 
Guzmán, vecina del Solar de 
Hualpén. 

“Fue muy bonito lo que vivi-
mos hoy, porque estos pro-
yectos son súper importantes 
para nosotros. En 2015 ya pu-
dimos acceder a ellos con los 
juegos en Yugoslavia y ahora 
estamos realizando otro pro-
yecto en Bélgica. En esta opor-
tunidad, mis vecinos prioriza-
ron luminaria en pasajes que 
no la tenían, así es que muy 
contenta con el resultado” 
agregó Carolina Castro, presi-
denta de la junta de vecinos 
Bernardo O’Higgins.  

El diseño participativo del 

Plan Maestro comenzó en di-
ciembre de 2015, cuando 
ENAP Refinería Bío Bío, como 
parte de su política de Relacio-
namiento Comunitario, convo-
có masivamente a sus vecinos 
a definir las obras de mejora-
miento urbano que querían 
para sus barrios. Desde enton-
ces, y hasta 2017, la empresa 
ha ejecutado 13 proyectos: 10 
obras ya construidas, 2 diseños 
para ser postulados a pavimen-
tación participativa del Serviu 
y un proyecto actualmente en 
ejecución en calle Bélgica. 
Todo ello constituye una inver-
sión directa de la empresa de 
834 millones de pesos.  

Jornada cívica contó con la participación de más de 3 mil vecinos.
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Gremios 
estudiantiles 
y docentes 
adelantan un 
2018 de 
movilizaciones

CUESTIONARON PERFIL DE NUEVO MINISTRO
 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Tras la nominación de Gerardo Varela 
como futuro titular del Mineduc, 
desde la Confech y el Colegio de 
Profesores se declararon en alerta.

Quizás la mayor división que ge-
neró la presentación del gabinete 
de Sebastián Piñera fue la nomina-
ción de Gerardo Varela, abogado 
(54), en la cartera de Educación. 

El profesional, con pasado re-
ciente en directorios de empresas, 
ha sido reconocido por sus opinio-
nes contrarias a las políticas de la 
administración Bachelet, mismas 
iniciativas que, convertidas en ley, 
le tocará implementar como secre-
tario de Estado en ejercicio.  

“La solución para la educación 
no es la gratuidad ni la prohibición 
del lucro -y menos de la selección y 
el copago-, sino que el desafío es 
cómo seguir atrayendo inversio-
nes”, opinó en agosto del año pasa-
do Varela, en una columna publica-
da en el medio El Líbero y que hoy 
ha generado resueno entre actores 
sociales. 

Precisamente desde la Confech 
ya se declararon en alerta, despun-
tando lo que, esperan, sea un 2018 
marcado por nuevas y masivas mo-
vilizaciones. 

Mario Tapia, presidente de la Fe-
deración de Estudiantes de la USM 

en la Región y vocero Confech, afir-
mó respecto a la llegada de Gerar-
do Varela que responde a “una in-
consecuencia tremenda del Presi-
dente electo. Dice que va a 
garantizar derechos pero pone de 
ministro a alguien que busca mer-
cantilizar la educación”. 

“El ministro se va a topar con un 
movimiento estudiantil que se está 
preparando para defender lo que ha 
conseguido”, agregó Tapia, recal-
cando que “la señal que da Sebas-
tián Piñera es de conflicto con el 
movimiento estudiantil y nosotros 
lo vamos a asumir de esa forma”. 

Boris Figueroa, presidente del 
Colegio de Profesores del Bío Bío, 
destacó por su parte que en un prin-
cipio, como gremio, creyeron que 
en el ministerio podría recaer una 
figura de consenso, pero que Gerar-
do Varela está lejos de representar  
llamados a la unidad programática.  

“Con el discurso que plantea, ob-
viamente la gente se va a molestar 
mucho, los profesores, estudiantes, 
el mundo social. Las movilizacio-
nes se van a generar. El profesora-
do tiene que despertar, el mundo 
social tiene que despertar con mu-
cha fuerza”, añadió el dirigente. 

Programa por sobre el nombre 
Raúl Figueroa, director del cen-

tro de estudios Acción Educar, for-
mó parte del equipo asesor en Edu-
cación del otrora candidato Piñera. 
De hecho, es uno de los nombres 
que suena en el proceso de confor-
mación de equipos al interior del 
Mineduc. 

En su rol, estimó que la designa-
ción de Gerardo Varela es la ade-
cuada, dada sus capacidades y co-
nocimientos, desestimando los 
cuestionamientos por su supuesta 
inexperiencia. 

“Podría decirse que lo que le fal-
ta es el conocimiento específico, 
que es fácil de suplir. Se hace de un 

buen círculo asesor. Lo relevante 
para un buen ministro tiene que 
ver con las habilidades, la visión 
global y la capacidad de identificar 
problemas”, expresó Figueroa. 

Sobre el tono de sus opiniones 
anteriores, el especialista subrayó 
que “esas críticas fueron generaliza-
das en toda la centro derecha mien-
tras se tramitaban las reformas. 
Eran del sector. Por tanto, preten-
der que el nuevo ministro Gerardo 
Varela tenga una mirada diferente, 
no me parece razonable”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

La Red de Universidades Públicas 
no Estatales, G9, manifestó su preo-
cupación por la no incorporación 
de elementos de equidad entre los 
distintos planteles en el marco de 
las discusiones que se llevan ade-
lante en el Congreso, en particular 
con los proyectos de Educación Su-
perior y de Universidades Estatales. 

Si bien el organismo valoró la in-
clusión en la ley de Educación Su-
perior del Fondo Basal por Desem-
peño, que otorga garantías de fi-
nanciación paritarias, cuestionó 
que a través de la iniciativa de for-
talecimiento de Universidades Es-

G9 preocupado por leyes de Ues. Estatales y E. Superior
“Este hecho histórico, de no con-

siderar en el proyecto de ley de Edu-
cación Superior un plan de fortale-
cimiento equitativo para las Univer-
sidades Públicas no Estatales del 
Cruch, tendrá efectos negativos en 
el desarrollo de nuestras institu-
ciones y afectará también a nues-
tros estudiantes”, sostuvo el rector 
de la U. Austral y vicepresidente del 
G9, Óscar Galindo. 

“Excluir a estas instituciones de 
un programa de fortalecimiento, 
supone excluir a comunidades uni-
versitarias y territorios”, añadió la 
autoridad académica.

La creación de un Consejo de 
U. Estatales disgregará el 
sistema educativo, según 
señaló la Red G9.

Debilitamiento del 
Consejo de Rectores

tatales se le duplique los recursos a 
estas instituciones, aspecto que es-
timó el G9 como “una clara discri-
minación”, al estar dirigido única-
mente a dichas entidades. 

Será uno de los desafíos del 
nuevo ministro. 
Desmunicipalización y 
gratuidad, entre otras.

Implementar la 
agenda de Bachelet
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El fiscal regional de La Araucanía, Cristián Pa-
redes, abrió una investigación en contra de la 
Unidad de Inteligencia Operativa Especializa-
da de Carabineros, por obstrucción a la inves-
tigación y falsificación de instrumento público, 
en el marco de los antecedentes que entregó la 

institución policial al Ministerio Público en 
septiembre de 2017 en la denominada Opera-
ción Huracán. Por este motivo la fiscalía deci-
dió cerrar el cierre de la investigación y la deci-
sión de no perseverar en la causa por asociación 
ilícita terrorista e incendio terrorista.

Fiscalía cierra “Operación Huracán” e investiga a Carabineros
FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

A las siete muestras bacteriológi-
cas dadas a conocer por la Seremi de 
Salud  la semana pasada, que descar-
taron presencia de coliformes feca-
les u otros patógenos en las muestras 
tomadas al agua potable en Florida, 
ayer se sumaron otras que confir-
man el resultado y que además des-
cartan la presencia de metales.  

Lo anterior luego de una serie de 
denuncias de habitantes de Florida 
que detectaron un color extraño 
en el agua potable y un olor nausea-
bundo que, hasta ahora, no se de-
termina el por qué de la situación. 
Sin embargo, en virtud de los resul-

Descartan contaminantes en agua de Florida
(color, sabor, olor), inorgánicos (PH, 
cloruros, sulfato y sólidos disuel-
tos), metales como cobre, cromo, 
cromo total, fluoruro, hierro, man-
ganeso, magnesio, selenio y zinc, 
así como otros elementos no esen-
ciales como arsénico, cadmio, mer-
curio, nitritos y plomo. 

Los resultados de las muestras no 
interrumpen el proceso de sumario 
sanitario en curso, que considera la 
presentación de descargos por parte 
de Essbio,  así como la evaluación no 
solo respecto al hecho, medidas adop-
tadas y plan de contingencia, sino 
también la notificación oportuna. 

tados bacteriológicos y fisicoquími-
cos desde la Seremi de Salud indi-
caron que se puede asegurar que el 
en el momento del muestreo no 
existían elementos patógenos u 
otros que pudieran causar enferme-
dades entéricas.  

Las muestras fueron tomadas en 
la planta Essbio Salida Estanque,  
Hospital de Florida, viviendas par-
ticulares de Población San Loren-
zo, Glorias Navales, además de lo-
cal comercial sector centro de la co-
muna, mediciones que estuvieron 
orientadas a medir turbiedad del 
agua, parámetros organolépticos 
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TRAS PROTESTAS EN CESFAM LEOCÁN PORTUS POR FALTA DE STOCK 

Tras las protestas que generaron 
los usuarios del Cesfam Leocán 
Portus de Talcahuano por la falta 
de Quetiapina y de Clonazepam, 
remedios usados para tratar el 
parkinson y problemas de salud 
mental, el Colegio de Químicos 
Farmacéuticos afirmó que no es 
rara la disminución del stock, si-
tuación que sería producto de la 
mala gestión del Servicio de Salud 
Talcahuano.  

Héctor Ireland, presidente regio-
nal del gremio, dijo que el organis-
mo dependiente del Minsal debe 
proveer medicamentos para pato-
logías Ges como la Quetiapina. 
“Nuestro presidente nacional, Mau-
ricio Hubermann, hizo una denun-
cia ante el Minsal para esclarecer 
una serie de irregularidades en el 
servicio y responsabiliza al director, 
Mauricio Jara, a su equipo directi-
vo, a la jefa de asesoría de farmacia 
y supervisora de farmacia APS que, 
por falta de experiencia en el cargo, 
estarían generando problemas de 
desabastecimiento por retraso en la 
licitaciones y planes de compras”.  

De hecho, Ireland a nombre del 
gremio hizo una llamado a la auto-
ridad para que responda a las nece-
sidades de los usuarios y, a los pa-
cientes a informarse en el centro 
donde recibió la atención, “ya que 
como empleados públicos deben 
entregar de manera clara toda la in-
formación necesaria al paciente y, 
así evitar que los enfermos deam-
bulen entre la atención secundaria 
y primaria en busca de un trata-
miento que debe ser oportuno”.  

La jefa de Farmacia de Talcahua-
no, Verónica Sepúlveda, reconoció 
el déficit en el stock de remedios 
como la Quetiapina que se entrega 
a nivel ministerial, aunque dijo  que 
faltan otros de los que debe hacer-
se cargo el municipio, organismo 
que argumentó, a través  del direc-
tor (s) de Salud Municipal,  Juan 
Eduardo Garcés, que el problema se 
generó por una deuda de arrastre 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Gremio denunció al Servicio de Salud Talcahuano ante el Minsal por 
irregularidades, tanto por desabastecimiento como por retraso en 
licitaciones de compras.  

Falta de profesionales  
El representante de los Quími-

cos Farmacéuticos dijo que a la fal-
ta de medicamentos en los Cesfam 
se agrega otro problema, la falta de 
especialistas en farmacia. “En algu-
nos Cesfam simplemente no tie-
nen Químico Farmacéutico, o bien, 
en otros tienen uno, pero sólo con 
22 horas de contrato, a pesar que la 
farmacia está abierta hasta las 
22.00 horas. No están respetando la 
ley que obliga a la presencia de un 
profesional durante el horario de 
funcionamiento”.   

Agregó que esperan que a lo me-
nos exista un profesional del área 
durante todo el horario de funcio-
namiento de la farmacia, pero ade-
más que se agregue otro a cargo 
del abastecimiento (compras y bo-
dega) y uno para atención farma-
céutica de pacientes, que trabaje 
con el resto del equipo de salud, 
pues contribuiría a optimizar la te-
rapia y recursos económicos. 

Lo anterior contribuiría en gran 
medida a la atención de adultos 
mayores, pues, según explicó Ire-
land, la mayoría consumen hasta 
cinco medicamentos diarios y, “los 
estudios demuestran que en la prác-
tica sólo toman dos en promedio, lo 
que los lleva a descompensación 
de su patología crónica, atochando 
las urgencias, y aumentando los 
días cama, lo que aumenta el gasto 
en salud pública”, agregó. 

A pesar de las interrogantes plan-
teadas, el Servicio de Salud Talca-
huano declinó a dar su opinión al 
respecto.  

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Químicos Farmacéuticos exigen la 
entrega oportuna de medicamentos 

del Gobierno anterior que sumaría 
más de $1.600 millones, la que aún 
no han podido superar.  

 Para Héctor Ireland el  aumento 
de la demanda asistencial, sumado 
a la escasez de recursos aumenta la 
deuda municipal y hospitalaria, lo 
que deriva en que los laboratorios 
no despachen los productos, inde-
pendiente que la compra se haga en 
forma directa o a través de Cena-

bast. Consideró válido el hecho que 
los laboratorios no despachen los 
medicamentos cuando existe deu-
da, pues, según dijo, son una empre-
sa y como tal necesitan liquidez, a 
pesar del desabastecimiento que 
puede conllevar.  

Eso sí, aclaró que medicamen-
tos como la Quetiapina deben estar 
disponibles en las asistencias públi-
cas para pacientes Ges. 
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en las comunas de Lota, 
Coronel, Arauco, Los 
Ángeles,  Quillón, 
Cobquecura y Tomé. 

Los uniformados 
se desplegarán
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CUARTELES DE ZONAS TURÍSTICAS SON ELEVADOS DE CATEGORÍA

En Talcahuano, Carabineros dio 
inicio oficial al plan preventivo “Ve-
rano Seguro” que contempla un 
contingente policial dedicado ex-
clusivamente al resguardo de los 
bañistas y veraneantes que llegan 
a las ciudades turísticas de la zona. 
Entre ellas, se encuentran Lota, 
Coronel, Arauco, Los Ángeles,  Qui-
llón, Cobquecura y Tomé.  

El plan fue presentado oficial-
mente con un contingente repre-
sentativo del total, que se dedica-
rá a reguardar las zonas turísticas, 
entre ellos carabineros motoris-
tas, montados y de infantería. 

Entre el personal que conforma 
este plan, se encuentran los Cara-
bineros ciclistas que con su uni-
forme de verano recorrerán las pla-
yas y balnearios con la finalidad 
de prestar un servicio más rápido 
y efectivo a la comunidad. 

En el balneario de Dichato el Re-
tén de Carabineros se  eleva de ca-
tegoría temporalmente a Tenen-
cia, lo que permite aumentar el 
contingente policial destinado a 
esa zona. También son elevados a 
Tenencia temporal las unidades 
de Cobquecura y Saltos del Laja y 
llegará contingente adicional a la 
comuna de Quillón que desde la 
temporada estival pasada, pasó a 
ser una Subcomisaría.   

La presentación fue encabezada 
por el Jefe de la Octava Zona Bío 
Bío, general Kurt Haarmann, 
quien  resaltó que se dispondrán 
refuerzos en los servicios policia-
les de lugares turísticos de la zona. 
“A esos lugares como Quillón, 
Cobquecura, Saltos del Laja y Di-

Carabineros dio inicio a Plan 
“Verano Seguro” 2018

El plan contempla un contingente policial  dedicado 
exclusivamente al resguardo de los bañistas y veraneantes. 

FOTO:COMUNICACIONES OCTAVA ZONA DE CARABINEROS

chato, va personal que viene de 
refuerzo desde Santiago y noso-
tros como Región hacemos un es-
fuerzo extra y estamos reforzando 
el resto del litoral”.  

El plan “Verano Seguro” es imple-
mentado a nivel nacional por Ca-
rabineros y permite tener mayor 
acceso a lugares que son altamen-

te concurridos por turistas como 
playas y lagos, con la finalidad de 
reaccionar oportunamente ante 
un delito o cualquier requerimien-
to de seguridad de la ciudadanía. 

Bicicletas gratuitas para veraneantes en Ñipas
14 son las bicicletas que fueron 

compradas en Ñipas, comuna de 
Ránquil, en el contexto del Plan 
Comunal de Promoción de la Salud, 
a objeto de disponerlas para el uso 
gratuito de vecinos (as) y veranean-
tes, en una actividad pionera a ni-
vel regional y probablemente a ni-
vel nacional denominada “Pedalea 
tu bicicleta”. 

La iniciativa nace de la alianza 
entre el municipio local y la Seremi 

de Salud del Bío Bío y su Delegación 
Ñuble, con el objetivo de que las 
personas accedan a entornos y es-
tilos de vida saludables. 

La administración del uso de las 
bicicletas es realizada por la muni-
cipalidad de Ránquil, que dispone 
de ellas, de lunes a sábado, con ho-
rario en temporada estival de 8 a 23 
horas y la iniciativa ya cuenta con 
112 beneficiarios inscritos, con una 
inversión de $2 millones. 

La sección de trabajo comunita-
rio de Carabineros de Concepción, 
con el apoyo con la Cámara de Co-
mercio y Senda Bío Bío, realizaron 
una tarde entretenida para los más 
de 100 niños y adolescentes del sec-
tor Pedro del Río y Costanera que 
tuvieron una tarde entretenida en 
el parque Ecuador.  

Fernando Novoa, suboficial ma-
yor de Carabineros y encargado 
de la oficina de integración co-
munitaria de la primera Comisa-
ría de Concepción explicó el obje-
tivo de la actividad recreativa. 
“Consiste en reforzar aquellos va-

 Carabineros y Senda organizaron actividad para niños
el trabajar en equipo, la solidari-
dad en forma lúdica, en forma re-
creativa”. 

“Estamos muy contentos y agra-
decidos del trabajo que está ha-
ciendo Carabineros desde el área 
comunitaria  y nosotros para hacer 
campañas de verano que vayan 
orientadas a entregarle herramien-
tas de protección y cuidado a los 
padres para este tesoro tan rico 
que son los niños y adolescentes, 
que a través de estas actividades 
van generando una cultura preven-
tiva” señaló el director regional de 
Senda, Bayron Martínez.

 FOTO:SENDA REGIÓN DEL BÍOBÍO

LA ACTIVIDAD se realizó con el apoyo de la Cámara de Comercio. 

sector Pedro del Río y  
Costanera tuvieron una tarde 
entretenida en el Parque 
Ecuador.

Fueron 100 los 
adolescentes del

lores y principios que en nuestras 
familias se nos forjan y destacar-
lo porque necesitamos que los ni-
ños adquieran el peso de la res-
ponsabilidad, aprendan lo que es 

PDI detuvo a 
segundo imputado 
por homicidio en 
Chiguayante

 FOTO:COMUNICACIONES PDI VIII REPOL

El trabajo de inteligencia po-
licial permitió que detectives de 
la Brigada de Homicidios pen-
quista (BH) capturaran al se-
gundo imputado por el asesi-
nato de Juan Pablo Contreras 
Rosas ocurrido la noche del 2 de 
enero en Chiguayante. 

Desde ese momento la PDI 
estableció coordinaciones en-
tre sus distintas brigadas espe-
cializadas con el fin de lograr la 
detención de este individuo, si-
tuación que se concretó en ho-
ras de la tarde del miércoles pa-
sado en Penco. 

“Gracias al trabajo en con-
junto, esta vez con la Brigada 
Antinarcóticos y Contra el Cri-
men Organizado, logramos es-
tablecer la ubicación de este 
sujeto. Esto nos permitió reali-
zar la diligencia con éxito y es-
clareciendo el crimen sucedido 
a comienzos de este año”, expli-
có el jefe de la BH Concepción, 
comisario Jorge Abatte. 

En tanto el fiscal jefe pen-
quista, Octavio Stuardo, dijo 
que: “En nuestro concepto el 
detenido tuvo participación 
como autor de este homicidio 
calificado. Fue uno de los ejecu-
tores de este crimen”. 

Asimismo el persecutor 
agregó que “tanto el Ministe-
rio Público y la PDI siguen tra-
bajando en los hechos más 
violentos que se han produci-
do en Chiguayante”. 

El detenido de 26 años pre-
senta antecedentes por los de-
litos de receptación en el año 
2010 y robo en lugar no habi-
tado además de homicidio en 
el 2011.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO:SEREMI DE SALUD REGIÓN DEL BÍOBÍO

EL PLAN ya cuenta con 112 inscritos. 

LA INICIATIVA 
TRAE  Carabineros 
provenientes de 
Santiago.
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IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.811,54

COMMODITIES 

+0,23% Igpa +0,23%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 1.033 Cobre (US$c/libra)$322,60
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $65,51

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ENERO

$47.019,00

$26.820,62
Dólar Observado $599,33 Euro $748,32

29.216,55 

Percepción de que la economía mejorará 
en la Región es la más alta en siete años

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN ICER USS EL 56%  PROYECTA UNA VISIÓN POSITIVA A DOS AÑOS Y PONE NOTA 5,1 AL BÍO BÍO

En lo que se trata de proyectar 
la Región a futuro, el Índice de 
Confianza en la Economía Re-
gional, ICER USS, resulta ser el 
más positivo de los últimos sie-
te periodos medidos. Esto es  
desde el 2011 a la fecha. 

Las estadísticas muestran que 
el 56% cree que la situación me-
jorará para los próximos dos 
años. Mientras que un 35%  que 
será igual y sólo un 9%  dice que 
peor. 

Detrás de esta alza hay un factor  
relevante: las elecciones presiden-
ciales que ganó el recién electo 
Presidente Sebastián Piñera.  

“Creo que tiene una influencia 
positiva. Si uno se pudiera re-
trotraer en el tiempo, respecto al 
análisis en los tres grupos polí-
ticos que se presentaron en  di-
ciembre y  en que uno salió elec-
to, el énfasis marcado en las 
perspectivas económicas  sobre 
todo en la generación y en el au-
mento de la inversión fue im-
portante” , explica  el director de 
la carrera de Ingeniería Comer-
cial de la Universidad San Se-
bastián, Luis Felipe Slier Muñoz. 

Añade que esta  visión es la 
“que necesitamos hoy día como 
país: el aumentar la inversión  
privada  por sobre todo y dar las 
facilidades  para que esta se ma-
terialice hoy en día en nuestro 
país”. 

 
Cautela 

Sin embargo, hay aspectos en 
que los encuestados se man-
tienen con una percepción re-
catada,  

Sólo el 25% confía en  que la si-
tuación económica familiar está 
peor que el año pasado,  el 19% 
como  mejor y  un  56% la tilda 
de regular. 

Y en los ítems laborales, un 
41%  espera  que habrá menos 
cesantía y un 40% piensa que 
será  igual junto con un 18% se 
incrementará. 

Por ende, el 69% encuentra 
que hoy es difícil encontrar tra-
bajo. Sólo un 27% apunta a que 

Sin embargo, hay  incertidumbre:  
un 69%  estima que es difícil 
encontrar trabajo y un 59% cree 
que es mala idea tomar un crédito. 
Por ende, sólo un 26% estima que 
es momento de comprar una casa 
o un auto.

es normal y un  leve ínfimo 4% 
que es fácil. 

No es de extrañar que solicitar 
un crédito de consumo se ve con 
distancia. El 59%  declara que es 
mal momento, un 29% lo catalo-
ga como regular y apenas un 
13% como bueno. 

Por eso, tampoco sorprende 
que un 46% observa que es mal 
momento para comprar una 
casa o un auto, un 28% como re-
gular y solo un 26% como una 
buena instancia. 

Y aquí un dato interesante: 
un ínfimo 5% cree que los pre-
cios de los principales produc-
tos bajarán de precio, un 41% 
que se mantendrán y un 54% 
que aumentarán. 

¿Qué hay detrás de esto? “Esta 
actitud tiene sentido por la gran 
incertidumbre en la estabilidad 
laboral. Bajo ese escenario, los 
hogares constantemente tratan 
de maximizar sus recursos es-
casos para satisfacer sus necesi-
dades básicas incurriendo en 
muchas ocasiones a un sobre en-
deudamiento”, lamenta la acadé-
mica de la carrera de Ingeniería 
Comercial USS, Flor Rivera. 

En tanto, según  Slier, “ la gen-
te es racional  y toma decisiones 
cuando están con una buena es-
tabilidad laboral”. 

Es por ello que de apoco el op-
timismo empieza a apoderarse 
de los penquistas especialmen-
te, donde se centra parte de la 
muestra. 

Un 41% calcula que habrá me-
nos cesantía en los próximos 12 
meses, bastante más que en la 
medición anterior donde solo 
era un 30%. 

Así mismo, el 53,6%  valora te-
ner un contrato indefinido por 
sobre un cuenta propia que es 
27, 6%, contrato a plazo fijo 
10,7% y a honorarios  con un 
6,5%. El 58% se declara, incluso, 
muy satisfecho con su puesto la-
boral, poniéndole nota a la Re-
gión del Bío Bío de un 5,1.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

¿CREE QUE ES UN BUEN, REGULAR O MAL MOMENTO PARA COMPRAR AUTOMÓVIL O CASA?

FUENTE: ICER USS. 627 ENCUESTADOS EN CONCEPCIÓN, CHILLÁN Y LOS ÁNGELES. CREDITO: ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

¿CÓMO CONSIDERA QUE ES ENCONTRAR TRABAJO EN LA REGIÓN?

¿ USTED CREE  QUE HABRÁ MÁS, IGUAL O MENOS CESANTÍA EN 12 MESES?
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SE OFRECE ESCALAMIENTO Y MERCADO DE 250 MILLONES DE CLIENTES
De forma inédita en Bío Bío y el 

país, Masisa, Telefónica, Banco Es-
tado y Engie se unieron para convo-
car a emprendedores, startups,  in-
novadores y empresas tecnológicas 
a participar de una convocatoria 
que busca soluciones o productos 
para el “Hogar del Futuro”. 

La propuesta que incorpora al 
mundo público y privado tiene 
como objetivo encontrar socios de 
negocio con soluciones tecnológi-
cas con alto potencial de crecimien-
to que puedan desarrollarse tanto 
en Chile como en Latinoamérica. 

Para promover la convocatoria 
en Bío Bío representantes de las 
cuatro empresas involucradas se 
reunieron con emprendedores y 
startups en el auditorio Salvador 
Gálvez de la Facultad de Ingeniería 
de la Universidad de Concepción,  
Working House y Working Place.  

Es así como Nikolaj Gregorcic, 
jefe de proyectos de Banco Esta-
do, sostuvo que “hoy día el banco 
está trabajando con 16 startups 
donde podemos entregar entre 
$30 y $40 millones para el desa-
rrollo de pilotos”. 

Por su parte, Ignacio Urzúa des-
de la empresa Engie explicó que 
“nuestro aporte a la convocatoria en 
una primera etapa va por la línea de 
proveer asesorías e invertir junto 
con Masisa y Wayra a través de un 
comité de inversión hasta US$ 100 
mil dólares”. 

En tanto, Camila Navarro inge-
niera de proyectos de Masisa Lab en 
Concepción, detalló que “estamos 
buscando soluciones desde el área 
de la arquitectura, diseño y cons-
trucción, a través del internet de 
las cosas o dispositivos que se pue-
dan instalar dentro de las casas con 
cierta capacidad de inversión y de 
poder levantar capitales”, afirmó. 

Apolo Pino, de Telefónica Open 
Future, precisó que “más allá de in-

Inédita convocatoria 
reunió startups locales 
para “Hogar del futuro”

vertir en las startups las vamos a 
ayudar a crecer y por eso las ayuda-
mos a integrarse al negocio de Te-
lefónica a través de diversos proce-
sos porque lo que buscamos son 
partners de negocios”.  

Al mismo tiempo, mientras ex-
ponía a los asistentes, Pino señaló 
que “buscamos plataformas que in-
tegren dispositivos, sistemas cons-
tructivos nuevos, sistemas de efi-
ciencia energética, sofware de inte-
ligencia artificial que dé más 
seguridad a las familias”. 

Además aclaró que “los finalis-
tas tendrían acceso a toda la red de 
la empresa en Latinoamérica, esto 
es, más de 15 países, 250 millones 
de clientes y más de 15 mil puntos 
de venta y distribución a los que 
podrían tener acceso además de 
entre US$ 100 mil y US$ 150 mil 
donde la participación en la em-
presa no es mayor al 7% de las star-
tups o emprendimientos en las que 
invertimos porque somos más un 
cofounder”. 

Opinión de los asistentes 
Para Marco Ponce de M2 Tecnics 

empresa de desarrollos tecnológi-
cos para mejoras en la gestión in-
dustrial comentó que “es una exce-
lente oportunidad de mostrar las 
capacidades que tenemos las em-
presas de Concepción que siempre 
ha sido la cuna de los emprendi-
mientos donde se da la posibilidad 
de escalar a nivel de Latinoamérica”. 

En tanto, Sergio Mancinelli, foun-
der y CEO de Xenitt empresa espe-
cializada en Sensores y plataformas 
IoT opinó que “lo interesante de esta 
convocatoria es que acorta una bre-
che existente entre la industria y el 
ecosistema emprendedor  mejoran-
do la confianza entre ambos, ser 
apoyados por empresas grandes nos 
da una validez mayor”, afirmó. 

 
Etapas del proceso 

El proceso consta de cuatro eta-
pas. Durante la primera se recibirán 
las propuestas, para luego seleccio-
nar y conectar las ideas que tengan 

Los finalistas podrían tener acceso a toda la red de 
Telefónica en Latinoamérica, apoyos de entre US$ 100 y 
US$ 150 mil y 15 mil puntos de ventas y distribución.

mayor potencial con las áreas téc-
nicas y de negocio de las distintas 
entidades. En la tercera etapa se 
probarán e implementarán algu-
nos de los proyectos para, finalmen-
te, evaluar las soluciones que acce-
derán al Venture Capital Corpora-
tivo por parte de una o más 
empresas del grupo. 

La recepción de antecedentes y 
proyectos se realizará a través del si-
tio www.hogardelfuturo.com y esta-
rá abierta hasta el 15 de febrero. 

Claudio Barahona, country mana-
ger Chile de Telefónica Open Future 
y Wayra, señaló que “sabemos que 
en sólo un par de años tendremos en 
promedio 4 dispositivos conectados 
por persona, y que el rol de tecnolo-
gías como el Internet de las cosas, 
inteligencia artificial y Big Data serán 
fundamentales para el futuro de los 
hogares”, adelantó el ejecutivo. 

José Catalán, gerente corporativo 
de Innovación de Masisa y líder del 
programa Masisa Lab Latam asegu-
ró que “podemos hacer arquitectura 
y diseño mucho más inteligente; tener 
mobiliario más adaptado a las casas 
que hoy se están construyendo, mu-
cho más flexible, funcional y eficien-
te energéticamente. Debemos cons-
truir hogares para las familias de hoy, 
que son mucho más dinámicas que lo 
que conocíamos hace unos años 
atrás, con espacios menos rígidos” 

Carlos Oviedo, Jefe de Plataforma 
de Innovación de BancoEstado afir-
mó que “las empresas nos hemos 
unido para encontrar oportunida-
des que generen nuevo valor para 
las personas y para ello, una mira-
da sólo desde el sector financiero no 
es suficiente. Creemos que debe-
mos unir experiencias y talentos 
desde múltiples industrias para ge-
nerar una visión más integral de las 
necesidades de nuestros clientes”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

40
Millones de pesos es lo que ofrece inver-
tir Banco Estado para el desarrollo de 
pilotos vinculados al “Hogar del Futuro”. 

15
Países podrían ser los destinatarios de 
las soluciones a implementarse para los 
finalistas de la convocatoria.  
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Decreto N°3 con fecha 24/01/2018

1.- Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle 
San Martín entre calles Ongolmo y Paicaví, con el objeto que 
la empresa Constructora e Inmobiliaria Esperanza S.A. Rut 
76.574.615-9 realice trabajos de desmontaje de una grúa 
torre en la obra Edificio San Martín ubicada en calle San 
Martín N°1277, entre las 15:00 y las 23:00 horas del día 
sábado 27 y las 09:00 y las 23:00 horas del día domingo 28 
de enero de 2018.

POR ORDEN DEL SEÑOR ALCALDE
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE 

SERGIO MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRÁNSITO

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL (S).

Industria logística del Bío Bío 
busca mejorar su competitividad

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

REALIZAN ENCUENTRO DEL SECTOR

Actores locales 
realizaron 
seminario sobre 
avances y desafíos 
del sector.

Representantes del mundo de la 
logística provenientes del sector 
público, de la industria y del mun-
do de la investigación y desarrollo, 
asistieron esta mañana, en el Audi-
torio del Edificio Corporativo de 
Telefónica en Santiago, a la presen-
tación de los avances y desafíos del 
análisis de datos e información 
para mejorar la toma de decisiones 
en este sector clave para la econo-
mía del país. 

Uno de los puntos que revistió 
mayor interés fue el momento de 
conocer los progresos alcanzados 
por el Observatorio Logístico en su 
primer año de existencia. 

Carlos Sanhueza, gerente del 
Pem Logístico, junto a otros miem-
bros del Consejo directivo del Pem 
Logistico  entre ellos, el gerente ge-
neral de Portuaria TSV, Rodrigo 
Monsalve y la gerente de Desarro-
llo y Sostenibilidad de la misma 
empresa, formaron parte de la de-
legación regional que participó de 

este encuentro. 
Rodrigo Monsalve, gerente gene-

ral de Portuaria TSV, señaló que en 
el rol de autoridad portuaria y como 
impulsores de la COMLOG es fun-
damental participar de este tipo de 
actividades donde se conoce, ana-
liza y discuten temas relevantes de 
la logística, en particular lo que tie-

ne relación con el uso y aplicación 
de inteligencia y tecnologías TI, apli-
cadas a la resolución de situaciones 
cotidianas, para avanzar hacia una 
logística sin papeles. (SM)

FOTO:STVI

LOGÍSTICA es uno de los sectodres claves para el desarrollo del país.

Equipo EconomíayNegocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Comercio y turismo 
representan el 32%  
de los ocupados 
extranjeros en Chile

Según datos del Instituto Na-
cional de Estadísticas , en el pe-
ríodo septiembre-noviembre de 
2017, había 8.3721.908 perso-
nas ocupadas, de las cuales 
184.399 declararon no ser chile-
nas. Representan el 2,2% de la 
ocupación nacional.  

Los principales sectores don-
de trabajan los extranjeros son 
Comercio, con un 23% de parti-
cipación; le sigue Actividades 
de los hogares como empleado-
res con un 14%; y Manufactura 
con un 11%. En cuarto y quinto 
lugar se ubican Alojamiento y 
Servicio de comidas y el sector 
Construcción, con un 9% y un 
7%, respectivamente. Los sec-
tores comercio y turismo con-
centran un 32% de los ocupados 
extranjeros en Chile. (SM)

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Alta demanda en 
apertura en bolsa 
de Salmones 
Camanchaca

Alto interés ha depertado  
el proceso de oferta pública 
de certificados de depósito 
de las acciones de Salmones 
Camanchaca. El miércoles, 
la apertura del libro de órde-
nes recibió una demanda 
que permitió cubrir, en sólo 
cinco horas, la totalidad de la 
oferta. El rango de valor para 
los certificados de depósitos 
de las acciones de Salmones 
Camanchaca (NDR) fue 
anunciado entre 38,5 Coro-
nas Noruegas y 48 Coronas 
Noruegas, esto es, aproxima-
damente entre $2.972 y 
$3.754 por cada acción de la 
compañía. Dichos montos 
proyectan que el monto total 
recaudado en la oferta sería 
de aproximadamente US$ 
121 millones. (SM)
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Jóvenes Talentos cierran 
temporada estival de Corcudec

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOY A LAS 19.00 HORAS EN EL TEATRO UDEC
Tras un proceso que se extendió 

durante el año pasado, sólo cuatro 
promesas en la interpretación de la 
música docta se medirán hoy, a las 
19.00 horas, en el Concurso Musi-
cal de Jóvenes Talentos organizado 
por Corcudec. 

La iniciativa, que va en su octava 
versión y cuyo escenario será el Tea-
tro UdeC con entrada liberada, tie-
ne como premio principal el ser so-
lista en la temporada musical 2018 
de la Orquesta Sinfónica UdeC. 

“Es una buena chance, para no-
sotros como estudiantes, el tener la 
oportunidad de tocar con una or-
questa profesional como la Sinfóni-
ca UdeC, algo que de seguro nos 
marcará como intérpretes en nues-
tros respectivos caminos musica-
les”, destacó Pablo Espinoza, joven 
que interpretará “Concertino para 
xilófono”, del compositor japonés 
Toshiro Mayuzumi. 

Mientras que para Bárbara 
Sanhueza, joven de 11 años prove-
niente de Santiago y quien interpre-
tará “Concierto para piano n° 5”, 
de Bach, este concurso “es una gran 
ayuda para enfrentar los nervios, 
para poder controlarlos y mantener 
el nivel musical. Es una oportuni-
dad muy importante que nos servi-
rá para toda la vida, de seguro per-
durará como un momento  clave en 
nuestra vida musical”. 

Lo interesante de esta versión del 
concurso y que marca una diferen-
cia de sus ediciones pasadas, es la 
diversidad de instrumentos y piezas 
que se tocarán, las cuales se remon-

del autor chileno Guillermo Rojas. 
Los seleccionados de este año 

los completa Carlos Durán, quien 
interpretará “Concertino para 
trombón”, del autor alemán Ferdi-
nand David. 

La dirección general del concier-
to estará a cargo del maestro Pablo 
Carrasco, quien, además, será jura-
do de este concurso junto a la pia-
nista Marcella Mazzini y a la violi-
nista Pamela Astorga.

 LOS MÚSICOS SE mostraron entusiastas y algo nerviosos por tocar junto a la Orquesta Sinfónica UdeC.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

De diferentes estilos doctos 
son los que integran el 
programa: contemporáneo, 
clásico, barroco y moderno. 

Piezas
4

Cinta “Diario del merodeador” 
se estrena hoy en San Pedro 

Era una idea que de a poco 
fue tomando fuerza y suman-
do interesados en participar 
hasta convertirse en un largo-
metraje propiamente tal. Tras 
cuatro años, y producto del 
empuje y la autogestión, el rea-
lizador audiovisual Alejandro 
Rojas estrenará hoy, en el au-
ditorio de la Corporación Cul-
tural de San Pedro de la Paz, 
“Diario del merodeador”. 

La cinta, cuya exhibición 
está pactada para las 18.00 
horas con entrada liberada, 
es un “drama de ciencia fic-
ción con 12 personajes en tres 

historias en paralelo de sobre-
vivencia en un Concepción 
desolado por una enfermedad 
mortal en el aire, resultado 
que se dio gracias a un mon-
tón de gente con solamente 
las puras ganas de ayudar, per-
sonas que han estado desde el 
comienzo y hasta el final”, des-
tacó el realizador. 

Una fascinante y novedosa 
historia, la cual el joven pen-
quista pretende llevar y tras-
pasar las barreras regionales, 
aunque más que nada com-
partir con otros interesados 
en hacer películas. “Queremos 

postularlo a varios festivales y 
buscar centros culturales para 
exhibirlo, pero principalmen-
te me gusta la idea de compar-
tir mi experiencia con otros 
audiovisuales y/o creadores 
de contenido, de que no siem-
pre hay que depender de los 
fondos concursables, sino que 
a pura autogestión también 
salen los proyectos”. 

Antecedida de la proyección 
del film tocará la cantante lo-
cal Giyil y se exhibirá  el corto-
metraje proyecto de título de 
alumnos de Dirección Audio-
visual de la Ucsc “El juez”.

tan a distintos períodos y estilos 
musicales. “Siento que será algo en-
tretenido y llamativo para el públi-
co el repertorio en general. Tene-
mos cuatro piezas interpretadas 

por distintos instrumentos: piano, 
trombón, viola y xilófono. Lo mismo 
que las obras, que son de estilos 
distintos, habrá un concierto ba-
rroco, otro moderno, uno clásico y 

otro más contemporáneo. Será algo 
súper variado”, enfatizó Vanessa 
Gatica, una representante penquis-
ta en la convocatoria y quien toca-
rá “Fantasía para viola y orquesta”, 



Sociales

Diario Concepción Viernes 26 de enero de 2018 13

Viceministro de Finlandia       
visitó Concepción

Con la presencia de autoridades de diver-
sos rubros empresariales de la Región, se ce-
lebró una solemne ceremonia en el Club Con-
cepción para darle la bienvenida al viceministro 
de Relaciones Económicas Externas del Ministe-
rio de Asuntos Exteriores de Finlandia, Markku 
Keinänen, junto al cónsul, Jorge Enríquez, inau-
guraron el Consulado General Honorario.

MARKKU 
KEINÄNEN y 

Jorge Enríquez 

VICTORIA HAQUIN y Osvaldo Pizarro.

CARLOS 
CÉSPEDES, Víctor 
Herrera y  Jorge 
Enríquez 

MIGUEL MARITANO y Jaime Castilla.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MAXIMILIA-
NO DÍAZ.

ANNE 
MARIE 

VANDE-
PUTTE y 

Luis Aruta.

LIISA 
MAUNULA 

y Leea 
Lanninpaa.

JUAN 
VILLANUEVA 

y Fernando 
Chomalí.
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La vuelta al profesionalismo superando años 
de decepciones, merecía quedar documenta-
da en un registro de esos que deben guardar-
se para siempre. Fernández Vial lanzará hoy, 
desde las 18.30 horas, en el salón de honor de 
la municipalidad de Concepción, su revista 

con toda la campaña 2017. En este trabajo, de 
52 páginas y a todo color, hay entrevistas con 
jugadores, directivos, cuerpo técnico y jugado-
res históricos, además de un poster a dos pá-
ginas, fichas de cada partido y todos los deta-
lles de una temporada inolvidable.

Fernández Vial lanza revista para coleccionistas

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Copa Hualpén arranca    
con atractivas novedades

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MANRÍQUEZ ANTICIPA EL DUELO ANTE VASCO

“Es difícil, pero en 
cancha seremos 
once contra once”

Cinco días quedan 
para Copa 
Libertadores y el 
Campanil trabaja 
ilusionado 
a la espera de  
Vasco da Gama

Se acerca el gran día para UdeC 
y la ilusión crece. Vasco da Gama 
cayó el miércoles ante Cabofriense 
por el Campeonato Carioca en el 
penúltimo enfrentamiento antes 
de medirse al Campanil. El sábado 
en el Maracaná ante Flamengo será 
la última prueba del equipo que de 
la mano de Nené llegará la próxima 
semana a Concepción para chocar 
ante una UdeC ilusionada. 

“Estamos muy bien. Venimos de 
una gran pretemporada jugando 
con equipos coperos como Vélez 
Sarsfield y Boca Juniors y eso nos 
hizo muy bien”, valoró el volante 
del Campanil, Fernando Manrí-
quez. El dueño de la “21” en el me-
diocampo auricielo agregó que “la 
mayoría del equipo ha tenido la 
chance de jugar Copa Libertado-
res. Sabemos lo que es Vasco da 
Gama y la idea es sacar ventaja 
para quedarnos con la llave”. 

¿Cuánto preocupa Vasco da 
Gama? “El mediocampista afirmó 
que “todos sabemos lo que juegan 
los equipos brasileños. Será duro, 
pero al final somos once contra 
once. Nosotros dejaremos todo con 
los buenos jugadores que hay en el 
plantel. Todo se verá en la cancha”. 

La venta de entradas para el due-
lo de las 20:45 horas el miércoles en 
el Ester Roa sigue por el sitio web 

ticketplus.cl y, de manera presen-
cial, el próximo lunes y martes en 
las boleterías del estadio. 

 
Nada que evaluar 

El futuro de Jean Meneses es un 
tema que ha sido noticia durante 
los últimos días. El ariete gusta en 
Universidad de Chile, club que hizo 
una oferta al Campanil. Meneses no 
jugó, por precaución, el miércoles 
pasado ante Huachipato en el Cap 
Acero, en el último amistoso de 

cara a Copa Libertadores. UdeC no 
aceptó la oferta azul por Jean y, pese 
a que mañana hay reunión de direc-
torio, por ahora, el futuro de Jean 
Meneses se proyecta en el Bío Bío. 

“La oferta fue rechazada y no 
han habido nuevas propuestas por 
parte de Universidad de Chile. El 
jugador está disponible sólo para 
una venta y no un préstamo”, dijo 
Mauricio Brevé , gerente general 
de UdeC, 

Por ello y sin otros ofrecimientos 
a la oferta ya rechazada, Brevé agre-
gó que “mientras no hayan nuevas 
propuestas, no hay nada que eva-
luar porque no tenemos  nada nue-
vo al respecto”. 

 El directivo sentenció que “como 
club analizamos el tema desde el 
punto de vista deportivo y este año 
nos hemos reforzado haciendo un 
equipo mucho más potente que el 
del torneo pasado. Pelearemos en 
tres frentes y, por lo tanto, la idea es 
que Jean Meneses se quede. Es un 
jugador importante que tenemos 
considerado entre los titulares. 
Cualquier propuesta que llegue 
debe ser conveniente, además que 
para nosotros, para el jugador y 
para San Luis de Quillota, que es 
dueño de un porcentaje del pase”.

Son 35 equipos divididos en 6 
categorías. Senior es la más nu-
merosa, con 32 competidores, 
mientras la creciente serie Años 
Dorados -instaurada el 2017- ya 
cuenta con 12 inscritos. Algunos 
datos de la emblemática Copa 
Hualpén que partirá hoy y tuvo su 
lanzamiento oficial con dirigentes 
de las asociaciones y clubes pro-
tagonistas, comandados por la 
alcaldesa Katherine Torres. Es la 
versión número 14 y la fiesta se ex-
tenderá por 5 semanas.  

La máxima autoridad comunal 
comentó que “nos llena de ale-
gría ver que contamos con repre-
sentantes de Caleta Perone y de 
Chome (cada uno con dos series), 
que han sido incorporados por-
que queremos que participen to-
dos. Lo mismo pasó con Indio 
Halcón, que jugaba por la Aso-
ciación de Lorenzo Arenas, pero 
es de acá. Esta es una actividad 
que ha ido creciendo, mantenien-
do sus incentivos y mejorando en 
su coordinación. Hoy estamos 
trabajando con Seguridad, Salud 
y Carabineros para que todo 
transcurra con normalidad. Que 
sea una instancia competitiva, 
pero en un marco de armonía y fo-
mente el compañerismo”. 

 
Puntapié inicial 

La acción comenzará esta tar-
de (15 horas) en el estadio muni-
cipal, con el encuentro entre 
Críspulo Gándara y el Cruz Azul, 
por la serie mini pibe. Serán 5 
partidos y el último del día, por 
la serie de honor entre la Críspu-
lo e Indio Halcón, contará con el 
arbitraje de Patricio Polic, quien 
anunció para este año su retiro 
de la actividad. 

El juez, de larga trayectoria, ad-

virtió que “siempre jugué por el 
amateur. En Talcahuano, Concep-
ción y acá en Hualpén defendí al 
Cóndor. Soy de Santiago, nací en 
la población y nunca he olvidado 
mis raíces. Uno puede aportar 
algo de su experiencia a esta com-
petencia tan linda”. 

Este torneo significa una inver-
sión cercana a los 35 millones de 
pesos. Los premios para los gana-
dores son 500 mil pesos para el 
campeón, dos equipos comple-
tos de implementación deportiva 
(diseño a elección) y dos balones. 
Los premios en dinero corren has-
ta el cuarto puesto de cada cate-
goría. “El año pasado, hubo clubes 
que sumando sus series, se hicie-
ron como un millón y medio”, con-
tó uno de los presentes. 

Los clubes Pacífico, Estrella, 
Antena y Águilas son los únicos 
que participarán en las 6 catego-
rías existentes. Uno de los duelos 
más esperados será el que prota-
gonizarán Fénix contra Estrella, 
en serie de honor. Ambos clubes 
fueron castigados el 2017 y se per-
dieron prácticamente todo el se-
gundo semestre por una discu-
sión armada entre hinchas. Esta 
será la oportunidad para que la-
ven su imagen. 

La organización creó también 
un Facebook de la Copa Hualpén, 
con todas las novedades y trans-
misiones en directo.

 FOTO:GENTILEZA MUNICIPALIDAD DE HAULPÉN

Con la contratación de 
Martínez, UdeC cerró todos 
sus fichajes para 2018.

Hans fue 
el último

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Se realizó el miércoles en  
el centro comunitario con 
un centenar de asistentes.

Sorteo del 
calendario

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXCTRACTO 
MINUTA inmueble adquirido por compraventa de 28-09-1944 ante Notaría 
de Concepción don José Bunster de la Maza, Emma Kunmerling de 
Richter vendió y cedió al Sindicato Industrial Fábricas Textiles Caupolicán 
Chiguayante, hoy Sindicato N°1 de Trabajadores Eventuales y Transitorios 
Textiles (Ex TAVEX S.A.) de Chiguayante, parte del inmueble no inscrito 
ubicado en Avenida O’Higgins 3031, Chiguayante, con una superficie  
de 1.097,22 metros cuadrados con los siguientes deslindes: NORTE: 
Otros propietarios en 14,55 metros; SURESTE: Sucesión Carmela 
Astete Gajardo en 73,73 metros; SUROESTE: Avenida O’Higgins en 
13,64 metros; y NOROESTE: Sindicato N°1 de Trabajadores Eventuales 
y Transitorios Textiles de Chiguayante en línea quebrada de 58,60; 1,25 
y 15,33 metros. Rol de Avalúo N°2367-1. Aviso publicado para los 
efectos del art. 58 del Reglamento del Conservador de Bienes Raíces.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

No podía ser de otra forma, ha-
bría sido casi injusto, por más que 
en el deporte pocas veces prime la 
equidad. Pero esta fue una de esas 
ocasiones, para alegría del entrena-
dor Rodolfo Cáceres, toda una ins-
titución en el básquetbol nacional 
y que anoche hacía su despedida de 
la banca del Deportivo Alemán, lue-
go de 36 años en el cargo. 

Y lo hacía a lo grande, en la gran 
final de la Copa Alemania 2018, 
donde al cierre de esta edición bus-
caba una nueva corona para el club 
germano, específicamente la nú-
mero 17 en el más tradicional tor-
neo cestero del verano. 

Esto, luego de salvar con éxito la 
última valla para acceder a la defi-
nición por la corona, derrotando 
por un claro 76-56 a Insertec. Un en-
cuentro de alto vuelo, cuyos dos 
primeros cuartos evidenciaron una 
clara paridad entre dos elencos que 
terminaron encaramos en la parte 
alta de sus respectivos grupos en la 
primera fase. Pero donde finalmen-
te mandó la experiencia germana, 
que terminó por estirar los núme-
ros en los parciales decisivos. 

“Fue un partido duro y bien juga-
do, como fue la tónica en cuartos y 
semis, que tuvo duelos extraordina-
rios. Insertec fue animador del tor-
neo, sin embargo creo que sintió el 
peso de un campeonato largo, don-
de se juegan nueve partidos. A eso se 
suma que hicimos un buen trabajo 
defensivo, me parece que a la postre 
pesó nuestra intensidad y ganamos 
con autoridad”, dijo Cáceres sobre el 

encuentro que le dio los boletos a la 
final y que tuvo como máximos ano-
tadores teutones a Jonathan Alvial y 
Rodolfo “Lopi” Cáceres, ambos con 
18 puntos. En Insertec, Daniel Viafo-
ra (21 puntos) fue la mejor mano. 

 
Por la gloria 

Para retener la corona consegui-
da el año pasado, Alemán tenía por 
delante una dura tarea anoche en 
el polideportivo de San Pedro de la 
Paz. En frente estaba Ex UBB, úni-
co invicto del certamen y que en la 
víspera derrotó 63-53 a Rayito. 

 “Será un rival fuerte, tiene tres ju-
gadores venezolanos, incluyendo 
a Henry Osal que promedia 25 pun-
tos por partido y al pivot de la UdeC, 
Carlos Milano. Pero Alemán tiene 
experiencia, somos un equipo que 
sabe manejarse en estas instancias 
y tenemos una defensa ante la cual 
los rivales bajan su producción 
ofensiva. Esa será la clave”,  ade-
lantó Cáceres respecto al duelo que 
se jugaba al cierre de esta edición.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

RODOLFO CÁCERES DIRIGIÓ SU ÚLTIMO PARTIDO CON ALEMÁN

El DT histórico tuvo 
su adiós en la final
El quinteto germano derrotó 76-56 a Insertec y anoche 
jugaba el título de la Copa Alemania ante Ex UBB, en la 
despedida del técnico.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Con 16 títulos en 26 torneos, 
Alemán es el elenco más 
ganador de Copa Alemania. 
Anoche iba por su 17ª 
corona.

Indiscutidamente 
el mejor de todos

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy comunicamos y lamen-
tamos la partida de nuestra 
amada hermana, tía y tiaabueli-
ta (mamita nena), Sra. 
 

ELENA ROSA 
ESTRADA CONEJEROS 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa  a las 10:30 horas en la 
Parroquia San Norberto (Chigua-
yante Sur), saliendo el cortejo al 
Cementerio de Chiguayante. 
 
Familias: Sandoval  Estrada, 
Romero Estrada, Estrada Co-
nejeros 
 
Chiguayante, 26 de enero de 
2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lamentamos la partida 
de nuestra amada esposa, madre 
y abuelita, Sra. 
 

MIRNA ISABEL 
SANTOS VICTORIANO 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 13:00 horas en la 
Parroquia La Merced (Caste-
llón 624, Concepción), salien-
do el cortejo al Cementerio de 
Quirihue. 
 
La Familia 
 
Concepción, 26 de enero de 
2018.

www.diarioconcepcion.cl



Entretención&Servicios

16 Diario Concepción Viernes 26 de enero de 2018

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/20 12/28
LOS ÁNGELES

12/28
SANTIAGO

11/28 
CHILLÁN13/28

RANCAGUA

13/29
TALCA

11/26
ANGOL

9/23
TEMUCO

10/19
P. MONTT

11/21
SÁBADO

12/25
DOMINGO

12/23
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Paula / Paola

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Ahumanda 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• M. Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

TODOS LOS LUNES
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